
2018年 10月袁 最高人民检察院向教育部发送高
检建也2018页1号检察建议书渊下称野一号检察建议冶冤遥
这是最高检认真分析办理的性侵幼儿园儿童尧中小学
生犯罪案件袁 针对校园安全管理规定执行不严格尧教
职员工队伍管理不到位袁 以及儿童和学生法治教育尧
预防性侵害教育缺位等问题袁历史上首次以最高检名
义发出的检察建议遥 野一号检察建议冶发出后落实情况
如何钥 3月下旬至 4月上旬袁最高检第九检察厅组织
督导组先后前往河北尧江西尧四川三省检察机关督导
检查袁记者全程跟踪采访遥
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野一号检察建议冶在河北

让防性侵教育来到每个孩子身边

包头市记者站电话院渊0472冤3149086 鄂尔多斯市记者站电话院穴园源苑苑雪愿猿源缘远员圆 通辽市记者站电话院穴园源苑缘雪愿835405 呼伦贝尔市记者站电话院穴园源苑园雪愿圆员远圆圆怨

主动命题后 答题怎么样
最高检命题后 袁 地方检察机关答题

如何钥
就在 野一号检察建议 冶发出后次月 袁

河北省检察院形成了一份 叶河北省教育
相关行业工作人员侵害未成年学生案件
情况通报 曳 渊下称 叶通报 曳冤遥 叶通报 曳以
2015 年以来河北检察机关实际办理案件
为数据支撑遥

叶通报 曳内容令人沉重 院2015 年以来 袁
虽然侵害 渊不限于性侵 冤在园幼儿 尧未成
年学生绝对数字不多 袁 但却令人心惊心
痛曰2017 年以来袁侵害案件数量呈增多态
势曰侵害案件中实施强奸尧猥亵等性侵行
为多曰被性侵被害人往往多次尧反复遭受
伤害 曰在教室 尧宿舍 尧洗澡堂等校内场所
被性侵人数较校外多噎噎

性侵案件为何多发 钥 河北省检察院
第九检察部副主任晋月霞告诉记者 袁究
其原因袁主要是部分学校尧幼儿园招录教
职人员标准低尧 管理不规范且不重视师
德建设 袁 学生缺乏性防御意识和自我保
护能力袁家长监护不到位袁多种原因导致
发现难遥

采访中袁晋月霞的一段话令人深思 院
儿童思想单纯无邪袁从小接受野听老师的
话 冶的传统教育 袁他们对老师是尊敬 尧信
任的 袁 并希望得到老师的认可和关注 遥
野对老师的要求是百分百服从袁几乎没有
防御心理遥 冶

围绕这些问题 袁 河北省三级检察院
纷纷行动起来院

要要要走访教育行政部门 袁 建议加强
对师生的教育和管理 袁 从源头上减少未
成年学生被性侵害案件的发生遥

采访中 袁记者接触到的三级共 10 个
检察院袁均与同级教育行政部门互相野串
门冶袁共商预防对策遥

要要要走进当地中学 尧小学和幼儿园 袁
实地查看校园安全环境 袁 及时提出检察
建议袁督促教育行政部门依法履职遥

比如 袁 邢台经济开发区检察院未检
干警深入辖区学校袁查看校园安全机制袁
通过走访学生尧老师袁召开专项座谈会等
多种方式袁 督促教育部门将预防性侵害
学生工作落到实处遥

石家庄市教育局将 2019 年定为 野师
风师德提升活动年冶袁 印发了实施方案袁
进一步严格教师准入制度 袁 有不良记录
的野一票否决冶袁同时加强日常安全管理袁
对寄宿制女生宿舍实施全方位封闭管
理遥

要要要借助 野检察长任法治副校长 冶工
作袁为学校送上专题法治教育课遥

野我们依托法熠新新团队宣讲力量 袁
自 2018 年 12 月以来袁共开展防性侵为主

题的讲课 9 场 遥 讲课注重通过案例加强
警示教育袁 提高学生自护意识和自救能
力遥 冶石家庄高新技术产业开发区检察院
未检处处长裴丽艳告诉记者 袁 讲课对象
不局限于学生袁还包括家长 尧辖区法治教
师袁内容包括如何防性侵尧如何保留证据
和报案等遥

要要要保护未成年人不受侵害 袁 更需
要听听来自社会各界的声音遥

借助寒假后野开学第一课 冶集中法治
宣传月的契机 袁 邢台市检察院干警于 3
月 6 日走进该市第十九中学 袁 以座谈形
式与社会各界尧 师生代表探讨未成年人
保护工作遥 该院副检察长苗永革通报了
该市近年发生在校园内的关于伤害 尧性
侵 尧事故三方面典型案件 袁分析原因 尧提
出改进建议遥 与会人大代表尧政协委员和
在校师生也纷纷建言献策 袁 比如应关注
学校周边环境治理 袁 尤其要关注在学校
周边混迹的社会青年对在校生的影响
等遥

提到办案 袁 河北省衡水市和邢台市
两地检察机关办理的两个案件值得一
提遥

2018 年夏天 袁 刘某利用担任小学课
外辅导班辅导老师之便 袁 在辅导班上多
次趁被害人向其提问之机实施猥亵 遥 案
件移送审查起诉后 袁 衡水市某县检察院
就开办在农户中的校外辅导班是否认定
为公共场所袁 十余名学生在场上课情况
下袁 在教室后面发生猥亵是否应当认定
为野当众冶等问题袁与公安尧法院进行了多
次沟通遥 审查起诉期间袁最高检公布了第
十一批指导性案例遥 根据指导性案例袁检
察院依法指控刘某在公共场所当众猥亵
儿童遥 2019 年 3 月 7 日袁法院采纳公诉意
见袁一审判处刘某有期徒刑六年遥

2018 年 8 月袁李某因涉嫌猥亵儿童被
抓获遥邢台市某区检察院受理审查逮捕时
发现袁 李某除对幼童实施两次肢体接触
外袁还多次引诱幼童拍摄裸体视频和照片
发给自己遥根据最高检第十一批指导性案
例袁检察院在要求公安机关就拍摄裸体视
频和照片的事实进行详细调查确认后袁同
样认定为猥亵儿童犯罪行为袁对全部犯罪
事实依法提起公诉遥 2019 年 2 月 15 日袁法
院一审判决李某有期徒刑三年遥

制度从墙上野走下来冶
检察机关 野动 冶起来后 袁实际收效怎

样钥 为此袁在两天时间里袁记者一行实地
走访了 4 所中小学和幼儿园 袁 这些学校
和幼儿园既有坐落在县城的 袁 也有位于
乡镇和农村的遥

位于行唐县县城的行唐一中 袁 是一
所寄宿制学校袁含初中部和高中部遥 记者

走进学校大门袁校园干净整洁袁一切显得
井井有条遥

见到记者一行 袁 校长李志第一句话
就提到了行唐县检察院检察长褚世彬担
任该校法治副校长的事 袁 同时指着该院
未检科科长马鲁娜说袁野我们都很熟遥 冶

采访正值下午上课时间 袁 记者未能
接触到在校学生遥 在征得校方同意后袁记
者一行前往女生宿舍 遥 这是一栋独立的
小高层宿舍楼袁 远远就能看到宿舍楼外
各个方向都装有摄像头遥

野主要是监控是否有男性进入宿舍 遥
男性家长和老师都不能进入女生宿舍 袁
我作为校长也不行遥 冶李志曾担任过十余
年的学区校长袁他告诉记者袁学校一直在
开展包括预防性侵在内的校园安全管理
工作袁近年来技防手段更是日益更新遥

当被问及在技防手段相对完善的今
天袁为何还有性侵女生事件发生时袁李志
认为袁 这主要还是一个监管机制及落实
问题遥 野性侵事件多发于偏远地区学校袁
多发于渊规模冤小的学校遥 冶

走进宿舍楼记者看到 袁 每间宿舍门
口均贴有一张表 袁 上面写有所在班主任
姓名和联系方式 袁 以及本宿舍所有成员
姓名及其家长联系方式遥 野方便值班老师
巡查发现异常时 袁 第一时间联系班主任
和家长 遥 冶李志表示 袁学校安排有女值班
老师袁每晚住在女生宿舍袁每层楼都住有
一名女老师遥

离开行唐一中袁 驱车 40 分钟袁 记者
一行来到了位于山区的行唐县秦台明德
小学遥 小学大门外就是庄稼地袁还有几户
农户遥 记者经了解得知袁秦台明德小学招
生范围为周边 11 个行政村 袁一二年级走
读袁高年级住校遥

蔓蔓和敏敏都是六年级学生 袁 当记
者问如果遇到 野大灰狼 冶怎么办时 袁她俩
的回答差不多院要大声呼喊袁向周围人发
出求救信号曰在没人的情况下袁如果头上
戴有发卡袁可以拿发卡当工具袁也可以用
两指戳对方的眼睛遥

该校三 渊2冤班班主任左丽敏告诉记
者袁 学校每周安排一节安全课 袁 涉及交
通尧消防尧饮食尧性侵等多方面袁其中就包
括播放行唐县检察院送来的预防性侵小
短片遥

记者一行先后走进该校女生宿舍楼
和老师办公室袁发现均安装有摄像头遥 在
老师办公室 袁 记者看到墙上贴有该校制
定的教师辅导制度 尧师生交流谈心制度尧
预防学生受性侵野十严格尧十不准冶等遥总
共 7 条内容的教师辅导制度 袁 其中第 4
条专门规定 野教师不可单独辅导异性学
生袁要有两三个同学陪同曰辅导的空间要
开放冶遥 左丽敏也告诉记者袁学校老师都

是集中办公遥
在行唐一中和秦台明德小学 袁 记者

均在学校宣传栏看到了预防性侵专题宣
传展板遥

行唐县教育局局长邸健告诉记者 袁
为落实好上级教育部门针对最高检 野一
号检察建议冶下发的通知袁他们与行唐县
检察院多次面对面沟通交流 袁 共同做好
在校未成年人预防性侵安全工作遥

在邸健看来 袁做好这项工作 袁宣传教
育是第一位的 袁 野让他们知道什么是性
侵袁如何预防性侵 袁发生危险后又该怎么
做冶遥而强化监管则是关键所在袁野制度既
要上墙袁更要从墙上走下来冶遥

加强师风师德法纪建设
3 月 28 日 袁 记者一行又连续走访了

邢台县皇台底中学和东方幼儿园遥
在查看了记者一行的相关证件后 袁

皇台底中学保安叫来了该校校长游爱
军袁引领记者一行进入学校遥 这天袁学校
正在举办运动会 遥 当督导组成员前往女
生宿舍等地实地查看时袁记者来到操场袁
想找几名女生聊聊遥

学校的操场还是黄土操场 袁 大风一
刮袁 漫天尘土 遥 记者随机采访了两名女
生遥 面对记者的问题袁这两名初一新生有
些害羞 袁 但还是告诉记者 院 远离 野大灰
狼冶袁学校在今年开学时就组织女生集体
听过课袁 家长也提醒过相关知识袁野遇到
了就跑冶遥

相比之下 袁 初二女生云云在回答记
者询问时更加自如遥 她说袁学校时常组织
安全讲课袁 有专门集中女生讲授预防性
侵知识袁教育大家不仅要保护好自己袁更
要自爱 袁 野给我们在心理上打下基础 袁做
好预防冶遥

当记者问及 野如何确保招录的教职
工无犯罪记录冶时 袁游爱军表示公办学校
的人事招录权都在教育行政部门 遥 而在
民办的东方幼儿园 袁 王园长回答说需要
幼师本人提交派出所开具的无犯罪记录
证明遥

结束对邢台市两所学校和幼儿园的
走访后袁 记者见到了邢台市教育局副局
长王大为遥 他表示袁预防性侵教育一直被
纳入安全教育这个 野大盘子 冶中 袁最高检
野一号检察建议冶促进教育部门再次绷紧
了强化预防性侵专项工作这根弦遥

从对邸健和王大为的采访中记者了
解到 袁 两地教育行政部门在最高检发出
野一号检察建议 冶后 袁都采取了查漏补缺
措施 袁就学校安全管理工作进行回头看曰
强化监管袁 进一步加强师风师德法纪建
设曰广泛发动袁强化预防性侵知识的普及
等遥 渊徐盈雁冤


